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 ニコニコＢＯＸ 10 件 33,000 円  
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田中会長／今週は飲み会が 4 回あります。体力勝負で

すが、今日も 2 日酔いでヘロヘロです。 

才高副会長／秋水美術館の浅地館長様、学芸員の澤田

様、本日はありがとうございます。 

山口幹事／昨日の南活のコンペで田中会長、金森さん

と同組で楽しくゴルフをさせていただきました。 

結果も良く優勝をさせていただきましたが、その後、

のワイン代が高くつきました。 

永田君／この度、公益財団法人米山記念奨学会の理事

に就任しました。少しでも寄与できるよう努めます。

当クラブとしても一層の理解と奨学金のご支援を

よろしくお願いいたします。 

山本（毅）君／総選挙が終わり、与党が大敗しました。

敗因の根本は、総裁選の党員投票で 1 位であった高

市早苗ではなく、無理矢理 2 位の石破茂を総裁にし

たことだったと思います。石破は必要な人脈も政策

も持っておらず、官邸でのモーニング姿の写真で 

「だらし内閣」と名付けられ、ようやく掲げた政策

の 1 番目は小学生でもあるまいに「ルールを守る」

でした。 石破は総裁選ではすぐに解散しないと言

っていながら、総理大臣に選出される前からすぐに

解散すると言い出し、目標の与党過半数を大きく割

り込んでも、ルールに従って潔く辞任する気も全く

ないようです。今回の総選挙の救いは、 作家の白田

尚樹が党首を務める日本保守党で、河村たかし前名

古屋市長、 国際政治学者の島田洋一など 3 人が当

選し、獲得投票率 2 パーセントの条件をクリアして

国政政党になったことです。 

谷道君／ちょっと良いことがありました。 

鞍野君／10 月 26～27 日に RC メンバーとそのご家族

を含め 8 名にて、紅葉真っ盛りの 天飾山麓へ行っ

てきました。紅葉の素晴らしい鎌池周辺の散策と大

渚山に登山。天候にも恵まれ、山頂からの眺望も素

晴らしく、北アルプス、 北信越の 100 名山も多く

見渡せました。 ご参加いただいた大谷さん、板谷さ

んご夫婦はじめ、同好会世話人の皆様ありがとうご

ざいました。 

竹中君／谷道さん高岡市自治功労者表彰おめでとうご

ざいます。 

高木君／昨日開催の「高岡南部地域活性化推進協議会

懇親ゴルフ」には、当クラブからも多数のご参加を

賜り、大会を盛りたてていただきました。御礼申し

上げます。 

四津谷君／いよいよ富山マラソンです。 先日、びっく

りすることがありました。マラソンのエントリーの

ハガキが 2 枚来まして、1 枚は私、もう 1 枚は娘で

した。 全く寝耳に水だったのですが、親の背中を見

て育ったからでしょうか？でも、親の背中を見せる

はずが、レースでは娘の背中を見ながら後塵を拝す

る事になるような…(>_<) 4 時間以内のゴール目

指して頑張ります 
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＜プログラム＞…卓話  

「 越中高岡の刀工 」  

 

 

 

浅地 豊   様 

澤田 雅志 様 



【浅地豊館長】 

皆さん、こんにちは。公益財団法人秋水美術館の館長、

浅地です。 

今日は、このように田中会長さんをはじめ、そうそうた

る皆さんの前でお話をさせていただけること、大変光

栄に思っています。まず、簡単に当美術館のことをお話

しさせていただきます。私どもの秋水美術館は創立か

ら 9 年目を迎え、少しずつ皆さまにも知っていただけ

るようになりました。そして、今ちょうど「日本刀物語」

という大規模な展覧会を開催しておりまして、ありが

たいことに多くの方にお越しいただいています。この

後は当館の澤田主任が日本刀の魅力についてお話しさ

せていただきます。 

【澤田雅志主任学芸員】 

皆さん、こんにちは。澤田です。今日は「越中高岡の刀

工（とうこう）」というテーマでお話しさせていただき

ます。まず、日本刀のイメージですが、多くの方が「よ

く切れて怖い」といった想像をされるかもしれません。

しかし実は、日本刀には「用・美・心」という三つの見

どころがあるのです。 

まず「用」ですが、日本刀の本質はやはり武器ですから、

実用性が重要です。「折れず、曲がらず、よく切れる」

ことが必須で、これが刀の基本です。そして「美」、こ

れは姿や刃の刃文などの形状美です。刀のカーブや均

整のとれたデザインは、日本の美意識が詰まったもの

です。「心」は、武士の精神や神社仏閣への奉納などの

神聖な意味を指し、刀には神聖な祈りや心が込められ

ています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さらに日本刀の形や特徴についてですが、「太刀（たち）」

は平安から室町時代にかけて用いられた、馬上での戦

闘に適した形で、刃が下向きになります。対して「刀（か

たな）」は江戸時代に発展したもので、刃が上向きで腰

に差す形になり、徒歩での戦闘に適したものでした。こ

れらの違いにも、時代の変化が反映されています。 

さて、高岡の刀工たちに話を移しますが、実は越中は、

五大産地の次に多くの刀工を抱えた土地なんです。特

に鎌倉から南北朝時代にかけて活躍した「宇多派（うだ

は）」という刀工集団は有名で、南朝に味方して富山に

移り住み、技術を広めました。宇多派の作風には、大和

（奈良）の技術や鎌倉の名工である正宗（まさむね）の

影響も見られ、特徴的な美しさがあるんです。初代の

「宇多国光（うだくにみつ）」はその代表で、彼が鍛え

た刀は、まっすぐな波紋が特徴で、非常に貴重な作品と

なっています。また、江戸時代には加賀藩に仕えた清光

（きよみつ）という刀工が高岡に移住し、名刀を多く生

み出しました。彼の刀には「越中高岡住清光作」という

銘が刻まれ、特に波紋が美しいと評されています。実際

にここに展示している刀もありますので、ぜひご覧く

ださい。 

最後になりますが、越中の刀工たちは、長らく「田舎鍛

冶」とされ低く評価されてきました。しかし実は、彼ら

の作品にも多くの名刀が存在し、今後の研究によって

さらなる評価が期待されるところです。 

短い時間でしたが、日本刀の魅力をお伝えできていれ

ば幸いです。興味を持たれた方は、ぜひ当館にも足を運

んでいただければと思います。本日はどうもありがと

うございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               

 

 

＜山岳同好会＞ 10/26・27 雨飾山麓ツアー 

10 月 26 日~27 日に RC メンバーとそのご家族含め 8 名にて紅葉真っ盛りの雨飾山麓へ行ってきました。 
初日は、糸魚川のフォッサマグナパークで日本列島の成り立ちについてお勉強と、近くの酒蔵に立ち寄り東西の

井戸水の味比べと、地酒の仕入れ。（ブラタモリでも放映されました） 

次に、高浪湖と迫力のある明星山の景色を堪能、そしてその湖畔のキャンプ場で恒例の BBQ。宿泊先は糸魚川

温泉でまったりとくつろぎ酒を酌み交わし親睦を深めました。 

二日目は、紅葉のすばらしい鎌池周辺の散策と、大渚山（標高 1566.3ｍ）に登山。天候にも恵まれ、山頂から

の眺望も素晴らしく北アルプス、北信越の 100 名山も多く見渡せました。今回は安田会員の企画で下見も充分

してもらい本当に楽しめました。ご参加いただいた、大谷・板谷ご夫妻はじめ、同好会世話人の皆様ありがとう

ございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大渚山山頂展望台             ヒーリングガーデンたかなみキャンプ場  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高浪湖と明星山                 大渚山山頂前にて 

2024/10/31 山岳同好会ｷｬﾌﾟﾃﾝ 鞍野 誠 

鎌池にて                雨飾山を望む（大渚山より） 


